

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXIII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Sábado 7 de Febrero de 1903

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 29

## LA VIDA EN MADRID

### UNA CONFERENCIA NOTABLE

En el Centro de Instrucción Comercial ha dado esta noche el ministro de Gracia y Justicia, Sr. Dato, una notable conferencia sobre el descanso dominical.

El salón estaba completamente ocupado, y el orador ha sido aplaudidísimo.

A proclamado la necesidad del descanso dominical, de acuerdo con la Higiene, la Moral y la Religión.

Ha dicho que así como los domingos se cierran las oficinas del Estado, deben cerrarse los comercios.

Ha sostenido que la intervención del Estado puede llegar hasta hacer obligatorio el descanso de un día á la semana para todos, y en especial para los de pendientes de comercio, que viven y duermen con escasa higiene, por la índole de las habitaciones y los malos olores de cierta clase de mercancías.

Ha recordado sus leyes de Accidentes del trabajo y del Trabajo de las mujeres y los niños en uno de cuyos artículos (el 6.º) se ordena el descanso dominical; pero no se cumple.

La conferencia que dió el Sr. Dato en el Centro de instrucción comercial fué verdaderamente notable.

El simpático ministro desarrolló el tema «El descanso dominical», con lenguaje sóbrio y castizo, argumentación vigorosa y riguroso método.

Como hombre de gobierno, presentóse con temperamentos conciliadores, recomendando una gran propaganda para lograr la ley del descanso semanal; «pero—añadió—no hay que contar solo con la acción del Estado, sino que es preciso establecer, antes que la ley, las costumbres.»

El orador fué estrepitosamente aplaudido, interrumpiéndole diferentes veces el auditorio, con bravos y vivas.

Al salir á la calle el Sr. Dato repitieronse las ovaciones y las demostraciones de entusiasmo que duraron largo tiempo.

El local estaba atestado de comerciantes é industriales y dependientes, figurando en gran número la clase obrera.

### MINISTRO CONFERENCIANTE

Antes y después de ser ministros, nuestros políticos no desaprovechan ocasión alguna para mostrarse en

contacto con la opinión, adhiriéndose á sus iniciativas, secundando sus aspiraciones, compenetrándose con sus sentimientos, lo más publicamente posible. Mientras son ministros, con la opinión nada quieren; ni siquiera enterarse de lo que, representándola y reflejándola, dicen los periódicos.

Rompiendo este convencionalismo, un ministro de la Corona, el de Gracia y Justicia, ocupará en la noche de hoy la cátedra de un Centro, el de Instrucción Comercial, para disertar acerca de un asunto de tanta oportunidad é interés como el descanso dominical. Docto y doctor en ciencias sociales el Sr. Dato, cuanto diga y enseñe oído será con atención y gratitud, que sus palabras disiparán muchas neblinas y trazarán la pauta resolutoria del problema sintetizado en el lema de su discurso.

Pero no tratamos de anticipar lo que ha de decir ni hemos de prejuzgarlo. Queremos hacer fijar á nuestros lectores en la importancia y significación del hecho que realiza el ministro de Gracia y Justicia. Los gobernantes modernos no pueden vivir apartados de la vida activa de los gobernados. Han de comunicarse con ellos constantemente, en el medio mismo en que luchan y trabajan, para asimilarse lo que dicen, sienten, quieren y esperan, y tenerlo muy en cuenta en sus ministeriales actos y propósitos. Mantenerse encerrados en los ministerios, sin saber de lo que fuera pasa más de lo que cuentan los visitantes que, haciendo antesala, hablan únicamente de lo que les interesa, será plausible, por cuanto indica un absoluto empleo del tiempo y de la actividad en el ejercicio de los deberes oficiales, pero perpetúa el convencionalismo que infringe el Sr. Dato.

Los comerciantes de hoy y de mañana pueden ufanarse de lo que el hecho que apuntamos significa, pues ellos le han motivado. Se dirá que no es el ministro de Gracia y Justicia quien hablará esta noche, sino el Sr. D. Eduardo Dato; pero como la doble naturaleza es un mito, como el Sr. Dato no puede en momento alguno desprenderse del carácter y autoridad de su alto cargo, con este carácter y esta autoridad dará su conferencia, que deseamos sea de resultados provechosos para sus oyentes.

Y he aquí que en plena situación conservadora un ministro conserva-

dor da una lección de democracia práctica, que sentará jurisprudencia, yendo al domicilio social de una colectividad formada por hijos del trabajo para con ellos examinar y estudiar, y tratar de resolver, una cuestión determinada que les afecta en alto grado; y á fe que más útil será la conferencia de hoy que docena y media de reales órdenes, de esas que algunos leen, pocos agradecen y nadie cumple.

M. L. C.

## El señor Maura en Barcelona

En el expreso de esta mañana llegó á dicha capital el ministro de la Gobernación don Antonio Maura.

Su viaje es motivado por la enfermedad grave de su señora madre, residente en Palma de Mallorca, para donde saldrá esta misma tarde.

El ministro viene acompañado desde Madrid por sus hermanos Bartolomé y Francisco y por su secretario señor Barroso.

Durante el viaje el ministro fué cumplimentado en la estación de Zaragoza por el gobernador civil de aquella provincia y algunas otras autoridades y amigos particulares.

Desde Reus hasta la estación de San Vicente acompañaron al señor Maura el gobernador civil de Tarragona, el secretario del mismo Gobierno y el accidental de Reus.

También subió en Reus y regresó á Barcelona con el ministro el señor Peris Mencheta.

Uno de nuestros redactores acompañó al señor Maura hasta Barcelona desde la citada estación de San Vicente.

Apenado por el triste motivo de su viaje, mostróse, sin embargo, complaciente á contestar á las preguntas que se le dirigieron.

Respecto al problema obrero las impresiones del ministro de la Gobernación son optimistas.

No desconoce la gravedad de la huelga de Reus, pero confía en su solución, elogiando las disposiciones adoptadas por las autoridades y la actitud enérgica del gobernador de Tarragona.

También hizo elogios del celo y disposiciones desplegadas en las circunstancias actuales por el gobernador civil de ésta, señor Espinosa de los Monteros.

Hablando de política barcelonesa el señor Maura manifestó que el Go-

bierno no daba exclusivas y que su ideal sería que todos los barceloneses fueran amigos del Gobierno.

Respeto á la zona neutral manifestó que el Gobierno tiene en estudio tan importante asunto.

Ocupándose de sus proyectos de descentralización municipal y provincial, dijo que estaba deseando llegase el momento de llevarlos á las Cortes y puedan ponerse en vigor.

Manifestó, por último, que el período electoral comenzará el día 14 del corriente mes.

En la estación de Barcelona esperaban al señor Maura, entre otras personas y entidades que no recordamos, el gobernador civil, el gobernador militar, el presidente de la Audiencia y algunos magistrados el secretario del Ayuntamiento, varios concejales, algunos catedráticos, el coronel de la guardia civil y los señores Planas y Casals, Roselló, marqués de Santa Ana, Alegret y otros.

Desde la estación se trasladó el señor Maura al Gobierno civil, no celebrándose recepción oficial, por el triste motivo de su viaje.

En el Gobierno civil fué saludado por el capitán general Sr. Bergés.

Allí celebró una detenida conferencia con el gobernador, el alcalde y el presidente de la Audiencia, ocupándose del problema obrero referente á esta localidad.

El señor Maura permanecerá en Mallorca muy pocos días, impidiéndole estar todo el tiempo que deseara al lado de su madre sus tareas en el ministerio.

## DE MARRUECOS

Por el vapor-correo «Rabat», que ha fondeado en Cadiz, procedente de Tánger, se tienen noticias de Marruecos.

El «Rabat», ha tenido una travesía malísima, por causa del temporalazo que ha habido en el Estrecho.

Según las noticias que ha traído de Tánger, se confirma la captura del pretendiente El Roghi; pero atribuyéndola al soborno, por el sultán, de algunas kábilas que figuraban adictas al pretendiente.

También ha traído la noticia del grave riesgo que, por el estado del mar, corrió en la bahía de Tanger la barca española «Palamós», que estuvo á punto de perderse, sin que se la pudieran prestar auxilios, cre-

yendo se haya salvado, por haber amainado el temporal.

De Melilla comunican lo siguiente:

El bajá del campo fronterizo envió un pequeño destacamento de askaris para capturar á un santón que leyó una carta de «El Roghi» á la kábila de Benisider.

Los moros de esta kábila recibieron á tiros á los askaris hiriendo á dos y capturando á tres. Los restantes viéronse obligados á huir.

Todos censuran al bajá por haber enviado á Benisider tan escasa fuerza.

Los moros de las kabilas fronterizas á la plaza, dicen que el pretendiente «El Roghi» no cayó en poder de las tropas del sultán, sino que se salvó, merced á una potencia sobrenatural que le permite hacerse invisible.

Entre los prisioneros que, atados á las colas de los caballos, fueron paseados por las calles de Fez, figura el secretario de «El Roghi», Cheri Beni Ovara, que habitaba al Sur de Tazza.

## Noticias varias

Se anuncia para los primeros días del próximo mes de mayo la salida de una expedición francesa, que, organizada por el doctor Juan Charcot, se propone implantar el pabellón tricolor en el Polo Norte.

Irá en un buque de 400 toneladas construído en Saint Malo y tripulado por doce marineros escogidos.

Entre los sabios figura M. de Gerlache, valiente oficial belga recién llegado del Polo Austral.

La expedición del doctor Charcot será la primera que ha salido de los puertos franceses, después de la muy famosa de Dumont d'Urville (1837).

La tripulación se compondrá de diez marinos, un cocinero y su ayudante, un camarero, un mecánico, un zoólogo, un oceanógrafo, un bacteriólogo, un geólogo y un botánico.

Llevará provisiones para año y medio, dirigiéndose primero con rumbo al Nordeste, entre Nueva Zembla y las tierras de Francisco José, yendo después al Norte, á fin de acercarse al Polo todo lo más posible.

Telegrafían de Leipzig, que aquel Ayuntamiento ha nombrado hijo adoptivo de la ciudad, al músico español Pepito Arriola.

Le entregaron el correspondiente título en pergamino firmado por los miembros de la citada Corporación.

Para formarse idea de la fuerza muscular de las águilas, basta fijarse en que pesando el ave, por término medio, treinta y ocho kilos, y pudiendo elevar un cordero que pese treinta, la fuerza que necesita desarrollar pasa de dos caballos de vapor, ó sea un impulso de más de 550 kilos, engendrados en los músculos pectorales.

La Gaceta publica un decreto del ministerio de Agricultura, disponiendo que por conducto de los

gobernadores se remita á los alcaldes un cuestionario completo que comprenda los datos y medidas adoptadas en toda clase de industrias, para garantizar la seguridad é higiene del obrero en las fábricas y talleres.

Según las últimas estadísticas, en París, la edad en que se casa mayor número de mujeres es la de veintiún años.

De 121.525 mujeres que se han casado en un periodo de diez años, 27.981 no habían cumplido los veinte; 61.370, tenían de veinte á treinta; 22.881, de treinta á cuarenta; 7.316, de cuarenta á cincuenta; 2.299, de cincuenta á sesenta...

Y 578 se casaron después de los sesenta años... En lo mejor de su vida...

Carlos Gounod compuso en el órgano la mayor parte de sus óperas; pero donde buscaba la primera inspiración para ellas era en la guitarra.

Este instrumento lo había comprado en la hostería del lago Nomi, y estuvo expuesta á ser destruída en 1871, cuando fué devastada su casa de Montretout.

Uno de sus apasionados, mister Arthur Rhoné pudo recogerla, y la conservó cuidadosamente.

Lleva una inscripción escrita por mano de Gounod, que dice: «Nemi 24 Aprile 1862».

La Ópera de París, ha recibido esta guitarra como recuerdo del ilustre compositor.

## Miscelánea

### Diversos modos de contar el día

El día, *Jem* entre los hebreos, *Hémera*, entre los griegos y *dies* para los romanos, es el espacio de tiempo que emplea la tierra para hacer una revolución alrededor de su eje. Aparte de otras divisiones que se hacen del día, hay cuatro modos diversos de apreciar el tiempo que comprende.

1.º El babilónico que usaban los asirios y babilonios, y hoy emplean los griegos, se cuenta desde la aparición del sol hasta la misma hora del día siguiente.

2.º El judaico, usado antiguamente en Atenas, en la Judía, en Turquía, y en la actualidad en algunos pueblos de Austria y de Bohemia, y en otros de Italia, por lo que se llama también á la italiana; la Iglesia católica lo conserva para sus festividades, se cuentan de un caso al otro.

3.º El arábigo ó astronómico; de un medio día á otro medio día. Tolomeo y el rey Alfonso X de Castilla, llamado el Sabio, se valieron de este día para sus cálculos. En la actualidad los astrónomos de todo el mundo hacen uso de esta misma división de tiempo; aunque sus observaciones se expresan después traducidas al lenguaje vulgar.

4.º El egipcio que usaban los egipcios Hiparco, Copérnico, y en la actualidad los romanos, los franceses, los españoles y la mayor partes

de los pueblos civilizados de Europa y América, se cuenta desde la medía noche, paso del sol por el meridiano inferior, hasta igual hora de la siguiente.

Los chinos hacen uso de este día y no del judaico como han creído algunos autores.

## Crónica

### Sobre el viaje del señor Maura

A las cinco menos cuarto el señor ministro de la Gobernación, salió del Gobierno civil de Barcelona acompañado de los señores Espinosa de los Monteros y Monegal yendo á bordo del vapor-correo *Bellver*, que se hallaba atestadisimo.

Poco después llegaron los hermanos del señor Maura, don Francisco y don Bartolomé.

Entre las distinguidas personas que se hallaban á bordo estaban la mayoría de las que lo recibieron por la mañana en la estación y una numerosísima representación de la colonia mallorquina.

Además, le despidieron en el *Bellver* el capitán general, don Enrique Bargés, acompañado de su ayudante de campo don Isidro Alonso de Medina; el presidente de la Diputación provincial, señor barón de Viver; el comandante general de somatenes, D. Manuel Ruiz Rañoy, el director de la Sucursal del Banco de España, señor Núñez de Haro; el delegado de Hacienda, señor Eulate; el director de Sanidad, don Rafael Blanche; el diputado provincial, señor Vivó; el teniente alcalde, señor Boladoras, el concejal señor Plaja y otros muchos.

En el muelle de la Paz, junto al atracadero del vapor, había muchísima gente, por cuyo motivo varios agentes de policía, á las órdenes del inspector señor Peláez, se vieron obligados á dejar el paso libre. Con el señor Maura han marchado á Palma los señores Maluquer y Viladot y Viñamata.

A las cinco y cuarto abandonaron el buque los señores alcalde y gobernador, acompañados hasta la misma escalera por el señor Maura.

El buque zarpó á las seis menos cuarto.

A las cinco y cuarto abandonaron el buque los señores alcalde y gobernador, acompañados hasta la misma escalera por el señor Maura.

El buque zarpó á las seis menos cuarto.

Operaciones de la Sucursal del Banco

Acompañados de atento B. L. M. nos ha remitido el Sr. Director de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad, unos folletos, resumen de las operaciones que ha de realizar dicha Sucursal en esta plaza.

En tiempo oportuno daremos un extracto de las mismas.

Agradecemos al señor Suarez Cobian la deferencia con nosotros habida.

### Lista de jurados

Durante 15 días estarán expuestas en el Juzgado municipal las listas de jurados para que puedan formularse las reclamaciones correspondientes acerca la inclusión ó exclusión en las mismas.

### Sorteo de mozos

El sorteo de los mozos de Tortosa, concurrentes al reemplazo de este año, tendrá lugar mañana en el cuartel de Santo Domingo.

### Aprobación

Han sido aprobados y remitidos á esta Alcaldía, por la Administración de contribuciones de la provincia, los repartimientos de la contribución territorial por urbana, rústica, pecuaria y ensanches de esta ciudad, correspondientes al año 1903.

### Sepelio

Ayer tuvo lugar el entierro de la niña Cinta Fusté, hija de nuestro apreciable amigo don Rafael Fusté.

A dicho acto, asistió la banda *Lira Dertosense*, que tocó hermosas marchas fúnebres.

Acompañamos á sus afligidos padres en la inmensa pena que experimentan deseándoles la conformidad cristiana necesaria para sobrellevar tan dolorosa pérdida.

### Licencias

Durante el próximo pasado mes de enero se han autorizado por el Gobierno de provincia 20 licencias de uso de arma y 38 de uso de arma y caza.

### Reunión

La Comisión de Propaganda del Centro Obrero de Corporaciones, en reunión celebrada para tratar acerca de la socialización de los oficios y artes de Tortosa, acordó convocar para el próximo viernes, día 13, á las 9 de la noche, á los dependientes barberos y peluqueros de esta ciudad, haciendo extensiva también dicha convocatoria á sus colegas de las afueras.

### Restablecimiento

Hállase ya restablecido de la enfermedad que le ha retenido en cama durante unos días, nuestro particular amigo el escribano de actuaciones de este Juzgado don Isidoro Sabater.

Lo celebramos.

### Reforma

El juzgado de primera instancia de esta ciudad, tendrá en lo sucesivo dos escribanos de actuaciones con arreglo al decreto organizando el cuerpo, que ha firmado últimamente el Sr. Dato.

### Una circular

Por el señor gobernador civil se ha publicado una circular ordenando que en caso alguno se proceda á la matanza de reses destinadas al consumo público durante las horas de la noche, y que en lo sucesivo se practique durante el día con tiempo suficiente para hacer cuantas operaciones previene el reglamento de 25 de febrero de 1859, sin auxilio de luz artificial.

### El alcalde de Reus

Se ha encargado nuevamente de la alcaldía de Reus, nuestro estimado amigo D. Francisco de P. Muñoz.

**CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO**

DE 

**JOSÉ MATHEU**

Horas de consulta: De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal)

TORTOSA

**Regreso**

Procedente de San Vicente, en la mañana de ayer regresaron á Tarra-gona el señor gobernador civil de la provincia y el secretario del Gobier-no, señor Alvarez Sotomayor.

**La huelga de Reus**

La huelga de Reus continúa en igual estado que en los anteriores días, si bien iniciase, tanto en pa-tronos como en obreros, el natural cansancio que produce siempre una holganza excesivamente prolongada.

Nada de notable ocurrió durante el finido día, y tan solo fueron dete-nidos por la benemérita tres huel-guistas en las afueras de la pobla-ción, como presuntos autores de un hurto de leña.

Según las últimas noticias recibi-das de Reus, reina en aquella ciu-dad el orden más completo.

**Instancia**

En la alcaldía de Barcelona se ha recibido una instancia, que subscri-ben más de 12.000 señoras, pidien-do á aquel alcalde que dé las opor-tunas órdenes para la persecución de la blasfemia.

**Del «Boletín Oficial»**

Anuncio del Gobierno civil hacien-do pública la comunicación dirigida á la Jefatura de Obras públicas par-ticipando el acuerdo por el que, el Gobierno de esta provincia, impone á la Compañía de los ferrocarriles del Norte la multa de 750 pesetas, 250 por cada uno de los retrasos que sufrió el tren número 721 en los días 13 ó 14 y 26 y 30 de septiembre úl-timo.

La Administración de contribucio-nes relaciona los industriales que han sido declarados fallidos por la Tesorería de Hacienda.

Las Alcaldías de Ulldecona, Aldo-ver y Mas de Barberans, insertan anuncios de varias atenciones mu-nicipales.

**Aviso**

Se desea en casa particular una ó dos habitaciones para uno ó dos ca-balleros, con asistencia.

Dirigir ofertas por escrito á J. M. J. Fonda Barcelonesa.

**Alcances**

La Comisión liquidadora del re-gimiento de Alfonso XIII publica la siguiente relación de los soldados que pertenecieron al mismo y pue-den reclamar sus alcances:

José Andrés Echevarría, de Tor-tosa y José San Remigio Expósito, de Ulldecona.

**Dietsas**

Los jurados, peritos y testigos que hayan asistido á juicios celebrados en la Audiencia desde el día 2 del pasado enero y no hayan cobrado sus dietas ó indemnizaciones, pue-den hacerlas efectivas en la Secreta-ría de la misma, de diez á una hasta el día 25 del actual.

**La veda**

Recordamos á los aficionados á cazar pájaros que el día 1.º del ac-tual ha empezado la veda para la caza de toda clase de pájaros, la que termina el 1.º de Septiembre pró-ximo.

**Viéndote confesar**

Era el amanecer... Ya clareaba, y la risueña luz del sol Levante por las altas vidrieras se filtraba. El silencio de amor de la capilla se alteraba un instante de tu voz por el dulce cuchicheo. El sol jugueteaba en tu mantilla. Mi corazón brincaba de deseo...

Ví tu cuerpo de reina delicado, como si ante el dolor se doblegara, gentilmente inclinado, igual que un cisne á la corriente clara. Y con sed de esperanzas y consuelos te ví á las rejas asomar la cara ¡como si te asomaras á los cielos!... ¡Ay, cuanto hubiera dado por oír tus lamentos de afligida, yo, que mil y mil veces te he llorado! Yo, que soy de tus gracias pordiosero, lo hubiera dado todo ¡hasta mi vida! por escuchar tu acento lastimero...

¿A quién volver los ojos si el recuerdo los tuyos me quitaran? ¡Mi pasado se fué con tus antojos! Tú sola has sido mi pasión de veras; que mis demás amores se enterraron en el hoyo de amor de tus ojeras.

Me atraes como imán, mujer hermosa, Cuando me miras, tiemblo como un niño. Al oír tu palabra cadenciosa no hay en mí ni un deseo que no vibre. ¡Ay, pero no me basta tu cariño! El cuerpo es preso... ¡pero el alma es libre!

¡Oh Nazareno que en tu cruz me miras padecer por amor horas aciagas! Hazme ver la verdad de sus mentiras. Atrae mi amor á Ti, Cristo doliente. Lleva mis labios á besar tus llagas. Sana mi corazón con la fe ardiente.

Y si la fe me niegas, Nazareno, niégasela también á la que adoro... Que beba de las dudas el veneno, que no repose de tu fe en la calma; ¡que lllore como lloro el triste desamparo de mi alma!

...¿O es que tal vez ordenas que de su amor tirano me liberte? ¿Y he de ser yo quien rompa mis cadenas, he de matar yo mismo mis amores, he de morir viviendo de mi muerte como Tú, que al morir abres las flores?

**A. OLIVERES**

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1

Pasaje Franquet, Pral TORTOSA

...Cristo doliente que en tu cruz me miras padecer por amor, rabia y despecho... ¡Hazme ver la verdad de sus mentiras! ¡Muera este amor, y que al volver la calma, canten las golondrinas de mi pecho, y florezcan las rosas de mi alma!...

Cristobal de Castro.

**Doña María Adela Vidal**

COMADRONA Aprobada por Real Decreto de Medicina Se colocan nodrizas y se cobran cartillas de los expósitos de la Casa de Beneficencia de Barcelona.

Calle del Vall, 2 y San Antonio, 1. TORTOSA

**Domingo Altadill Altadill**

Procurador de los Tribunales Ha abierto su despacho en esta ciudad, calle del Angel, número 21, 2.º.

**Gabinete de curación**

para toda clase de enfermedades DIRIGIDO POR EL MÉDICO

**CUCALA**

Ex-ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Doctor Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid

**Cirujía Operatoria**

Ojos, oído, nariz y garganta

**PRECIOS MÓDICOS**

Se operan cataratas, pupilas arti-ficiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tu-mores, fístulas, triquiiasis (pestañas á dentro), atrabismo por operación y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda cla-se de vista y electrolisis ocular y na-sal.

Fetidez de la nariz, tumores, des-viación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oído.

Tumores é inflamación de gar-ganta.

**Sueroterapia y opoterapia**

**ENFERMEDADES DE LAS MUJERES**

Inflamación de la MATRIZ, flujos, menstruaciones difíciles por estre-chez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermeda-des de vías urinarias.

CONSULTA de 8 á 1 y de 5 á 8.

**TORTOSA**

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla), entre el Arsenal y río Ebro.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

**Telegramas**

Madrid, 9

**Aprobación**

Se han reunido los exministros liberales, habiendo comenzado la sesión á las cuatro y media de esta tarde.

Asisten todos los exministros, ex-cepto el señor Capdepón, que se ha-lla fuertemente resfriado.

Los señores López Puigcerver y Moret han llevado el programa del señor Montero Ríos, en el que se han introducido las modificaciones ya indicadas.

Se ha aprobado el programa ha-biéndolo firmado todos los asisten-tes á la reurión.

**Linares Rivas**

El exministro señor Linares Ri-vas ha experimentado tan grave re-caída en su dolencia que se halla en situación desesperada.

**Elecciones**

Celebraron ayer tarde una exten-sa conferencia los señores Villaver-de y Silvela, tratando de la cuestión electoral.

**Pruebas**

A fines de mes se realizarán en Mahón las pruebas del dique de Su-bic.

**Enfermo**

El duque de Tetuán ha pasado el día tranquilo, dentro de la grave-dad de su estado.

**Los exministros**

Los liberales se muestran satis-fechos del resultapo pacífico de la reunión de exministros.

El conde de Romanones ha queda-do encargado de guardar la copia firmada del programa con las modi-ficaciones acordadas.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la aenmia, la clorosis, convalecencias, dis-pepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afeccio-nes que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado

**ELIXIR CALLOL**

medicamento de gusto agradable y resul-tados tan rápidos y eficaces que el enfer-mo aumenta el apetido y las fuerzas casi-siempre desde las primeras tomas. Depó-sito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas Farma-cias de España y América.

SUCURSAL EN TARRAGONA RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MAQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL EN REUS MONTEROLS, 40

Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14

Banco Vitalicio de España

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902

Pts. 403.600.000

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual a primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons puerta tercera entresuelo.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios CAPITALES ASEGURADOS

PESETAS 1.784.202,925

Representante en esta: Casimiro Castellá, Delegado del Banco Vitalicio de España.

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO TORTOSA

Participa a su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures.

Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA

Cirujía Operatoria

Ojos, oído, nariz y garganta

PRECIOS MÓDICOS

Se operan cataratas, pupilas artificiales, torzión (bater) las membranas que afean el ojo, esclerotomías, tumores, fistulas, triquias (pestañas dentro) strabismo por operación y strabismo, anisocoria, producción de lentes para toda clase de vista y electrolisis ocular y nasofaringea de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones. Supuraciones, tumores y otros procesos del oído. Tumores e inflamación de garganta.

Suscripción y óptica

ENTRERREDAS DE LAS MUJERES. Inflamación de la MATRIZ, fajas, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de las mujeres.

COXIGITA de 8 a 1 y de 2 a 8

TORTOSA

Calle Langa, casa 71 del Puz de la Palla, entre el Arsenal y Rio Ebro.

Impresor: Ancha, 50 y 52-Tortosa

Señor Montero Rios, en el que se han introducido las modificaciones ya indicadas. Se ha aprobado el programa siguiente firmado todos los asistentes a la reunión. Juanes Rivas. El exministro señor Linares Rivas ha experimentado un grave resaca en su delirio que se halla en situación desesperada. Fiebre. Celebraron ayer tarde una extensa conferencia los señores Villaverde y Silva, tratando de la cuestión electoral. Pruebas. A fines de mes se realizarán en Madrid las pruebas del diploma de Estado. Examen. El diploma de Tetán ha pasado el día tranquilo, dentro de la gravedad de su estado. Los exministros. Los liberales se muestran satisfechos del resultado pacífico de la reunión de exministros. El conde de Comanegra ha quedado encargado de guardar la copia firmada del programa con las modificaciones acordadas.

IMPRESIONA Y LIBRERIA

A. MORRERA

Angel, 16 y 18. Tortosa

Especialidad en impresiones de lujo

Calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragoza. Religiosos, Semanales. Almanaque enciclopedia Bailly-Bailliere. Dietarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases

ELIXIR CATTOL

medicamento de gusto agradable y resplandor en ruidos y ruidos que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Dose: 339. sitor: Farmacia Callol, Diputación, 339. Barcelona y en todas las buenas Farmacias de España y América.